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Infos zur Leichten Sprache

Dieser Text ist in Leichter Sprache.
Das heißt:
•	 Im Text sind einfache Wörter.
•	 Die Sätze sind kurz.
•	 Es gibt viele Erklärungen und Beispiele.
•	 Im Text gibt es auch Bilder.
So können viele Menschen den Text 
besser lesen und verstehen.
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Grußwort

Liebe Einwohner und Einwohnerinnen,

die Region Hannover gibt es nun schon seit dem Jahr 2001. 
In den letzten 20 Jahren ist hier viel passiert. 
Es gibt hier viele schöne und wichtige Dinge, 
die man für ein gutes Leben braucht. 
Wer hier leben will, entscheidet sich richtig. 

Aber was ist die Region Hannover? 
Welche Aufgaben hat die Region Hannover? 
Wer bestimmt in der Region Hannover? 
Und wie können Sie mitbestimmen? 
Das wollen wir Ihnen in diesem Heft erklären. 
Denn die Region Hannover ist für uns alle wichtig.
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Ihre Meinung hilft uns bei unserer Arbeit. 
Denn Sie wissen am besten, 
•	 was in der Region Hannover gut läuft. 
•	 was noch besser werden muss. 

Darum freuen wir uns, 
wenn Sie uns Ihre Meinung sagen. 

Zum Beispiel im Internet auf unseren Seiten 
•	 bei Twitter:  	 twitter.com/hannoverregion 
•	 bei Facebook: 	facebook.com/regionhannover 
•	 bei Instagram: 	instagram.com/regionhannover 

Wir sind für Sie da. 

Steffen Krach 
Regionspräsident
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Kapitel 1: So sieht die Region Hannover aus

Steinhuder Meer, Deister und vieles mehr
Hier ist eine Karte von der Region Hannover.
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Die Region Hannover liegt in der Mitte von Europa.
Die Region Hannover ist 2.300 Quadrat-Kilometer groß. 
Sie ist mehr als doppelt so groß wie Berlin.

Es gibt ganz verschiedene Landschaften.
Zum Beispiel:

Der Deister	
Der Deister ist ein langer niedriger Berg. 
Dieser Berg ist im Südwesten von der Region Hannover.
Die höchste Stelle ist 405 Meter hoch.

Foto: Christian Stahl



Kapitel 1: So sieht die Region Hannover aus

Seite 10 von 40

Das Steinhuder Meer
Das Steinhuder Meer ist ein besonders großer See.
Der See ist im Westen von der Region Hannover.
Der See ist ein beliebtes Ausflugs-Ziel.

Foto: Christian Stahl und Claus Kirsch
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Die Leine
Die Leine ist ein Fluss.
Der Fluss fließt von Süden nach Norden 
durch die Region Hannover.

Die Hälfte von der Region Hannover ist 	
eine besonders geschützte Landschaft.
So eine Landschaft nennt man: Naturschutz-Gebiet.
Im Naturschutz-Gebiet leben vielleicht besondere Tiere 
oder es gibt besondere Pflanzen.

Von der Region Hannover können Sie überall hinkommen.
Es gibt:
•	 2 Autobahnen
•	 einen Flughafen 
•	 viele Bahnhöfe in der ganzen Region Hannover

Foto: Jochen Knobloch
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21 Städte und Gemeinden
Hier ist noch eine Karte von der Region Hannover.
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In der Region Hannover gibt es 21 Städte und Gemeinden.
In der Region Hannover wohnen über eine Millionen Menschen.
Hannover ist die größte Stadt in der Region Hannover.
In Hannover wohnen mehr als 500.000 Menschen.

Andere Städte in der Region Hannover sind: 
•	 Barsinghausen	 •	 Neustadt am Rübenberge
•	 Burgdorf	 •	 Pattensen
•	 Burgwedel	 •	 Ronnenberg
•	 Garbsen	 •	 Seelze
•	 Gehrden	 •	 Sehnde
•	 Hemmingen	 •	 Springe
•	 Isernhagen	 •	 Uetze	
•	 Laatzen	 •	 Wedemark
•	 Langenhagen	 •	 Wennigsen
•	 Lehrte	 •	 Wunstorf
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Kapitel 2: So arbeitet die Verwaltung

Haus der Region 

Auf der rechten Seite ist ein Bild 
vom Haus der Region.
Das Haus der Region ist im 
Zentrum von Hannover.

Hier arbeiten viele Menschen für die Verwaltung
von der Region Hannover. 
Sie kümmern sich um wichtige Aufgaben
für die Menschen in den 21 Städten und Gemeinden.
Das nennt man auch: 
Kommunale Verwaltung.
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Aufgaben von der Region Hannover

Die Beschäftigten von der Region Hannover haben viele Aufgaben. 
Zum Beispiel:

Die Region Hannover hilft Menschen.
Vielleicht hat mal jemand Probleme.
Zum Beispiel Kinder, arme Menschen, 
Flüchtlinge oder Behinderte.
Dafür haben wir verschiedene Hilfen. 

Die Region Hannover sorgt für gute Wege 
und schnellen Transport.
Zum Beispiel: 
Mit Bussen, Bahnen, Radwegen und Straßen.
Und wir kümmern uns um Schulbusse
und günstige Fahrkarten für
Schüler und Schülerinnen.
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Die Region Hannover sorgt für die Umwelt 
und das Klima. 
Zum Beispiel: 
Wir kümmern uns um Naturschutz-Gebiete. 
Wir wollen Klimaschutz für eine gute Zukunft.

Die Region Hannover sorgt für Gesundheit
und für gute Lebensmittel.
Zum Beispiel: 
Im Gesundheitsamt beraten wir bei 
schlimmen Krankheiten.  
Wir kümmern uns um sauberes Wasser.
Wir prüfen Lebensmittel ganz genau,
ob sie gut genug sind.



Kapitel 2: So arbeitet die Verwaltung

Seite 18 von 40

Die Region Hannover sorgt für gute Berufs-Schulen
und Förder-Schulen.
Zum Beispiel:
Auszubildende lernen einen Beruf 
in einer Berufs-Schule.
Für Menschen mit Lern-Schwierigkeiten
gibt es Förder-Schulen.
Alle sollen gut lernen können.

Die Region Hannover hat noch mehr Aufgaben.
Mehr Infos sind auf dieser Internet-Seite: 
https://www.hannover.de/Leichte-Sprache
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Über 3.000 Menschen arbeiten für die Region Hannover. 
Viele davon tun dies im Haus der Region. 
Insgesamt gibt es bei der Region Hannover 
mehr als 80 verschiedene Berufe. 
 

Zum Beispiel:
•	 Verwaltungs-Mitarbeiter im Haus der Region
•	 Ärztin im Gesundheitsamt 
•	 Naturschützer am Steinhuder Meer
•	 Erzieher im Jugend- und Gästehaus
•	 Hausmeisterin für viele Gebäude 
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Zusammenarbeit mit Betrieben

Einige Aufgaben kann die Region Hannover 
nicht allein schaffen. 
Dafür arbeitet sie mit über 20 Betrieben zusammen. 
Die Betriebe machen wichtige Arbeit 
für die Region Hannover.
Einige Betriebe gehören der Region Hannover. 

Der größte Betrieb ist das Klinikum Region Hannover. 
Das Klinikum hat über 3.000 Betten für Kranke. 
Im Klinikum arbeiten etwa 8.000 Menschen.
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In der Region Hannover fahren viele Busse und Stadtbahnen.
Diese Betriebe nennt man: Verkehrs-Unternehmen.
Die Verkehrs-Unternehmen ÜSTRA und regiobus
haben zusammen mehr als 170 Buslinien und Bahnlinien.

Die Abfall-Gesellschaft aha kümmert
sich um den Müll. 
Dafür gibt es in der Region 3 Müll-Deponien.
Fast 2.000 Menschen arbeiten 
für eine saubere Region Hannover.

Der Erlebnis-Zoo Hannover ist für viele
der schönste Zoo von Deutschland. 
Hier leben mehr als 2.000 Tiere.



Seite 22 von 40

Kapitel 3: So arbeitet die Politik

Die Region Hannover hat eine eigene Politik. 
Für unsere Politik sind besonders wichtig:
•	 die Regionsversammlung
•	 der Regionsausschuss
•	 der Regionspräsident
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Was macht die Regionsversammlung?

Politiker und Politikerinnen für die Region Hannover 
nennt man: Abgeordnete. 
Sie treffen sich in der Regionsversammlung für 
ganz wichtige Entscheidungen.

Hier stehen einige Beispiele: 
•	 Wie kann man Menschen helfen?
•	 Wo muss es Berufs-Schulen geben und wie sollen die sein?
•	 Wie kann man das Klima und die Natur schützen?
•	 Was brauchen gute Krankenhäuser?
•	 Wo und wie kann man neue Wohnungen bauen?
•	 Wie kann das Fahren mit Bus und Bahn unterstützt werden?
•	 Wie kann man Angebote für Kunst, Theater und Sport fördern?
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Die Menschen aus der Region Hannover 
wählen die Politiker und Politikerinnen 
für die Regionsversammlung.
Sie sind dann für 5 Jahre Abgeordnete.

In der Regionsversammlung sind der Regionspräsident 
und 84 Abgeordnete aus verschiedenen Parteien.
Die Abgeordneten treffen sich mehrere Male im Jahr.
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Bei der Regionsversammlung können alle Menschen 
aus der Region Hannover dabei sein und zuhören.
Das heißt: Die Regionsversammlung ist öffentlich.

Abgeordnete aus der Regionsversammlung
machen auch in wichtigen Arbeits-Gruppen mit.
Diese Arbeits-Gruppen heißen:
Ausschüsse.

Die Ausschüsse beraten über wichtige Themen.
Sie geben den Abgeordneten im Regionsausschuss
Tipps und Infos für ihre Entscheidungen.
Das nennt man: Empfehlung.
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Es gibt 12 Ausschüsse:

•	 Ausschuss für Gesundheit
•	 Jugendhilfeausschuss
•	 Verkehrsausschuss
•	 Ausschuss für Abfallwirtschaft
•	 Ausschuss für Schulen, Kultur und Sport
•	 Ausschuss für Soziales, Wohnungswesen und Teilhabe
•	 Ausschuss für Organisation, Personal, Finanzen und Digitalisierung
•	 Ausschuss für Wirtschaft und Beschäftigung
•	 Ausschuss für Regionalplanung, Naherholung, 
	 Metropolregion und Europaangelegenheiten
•	 Ausschuss für Umwelt und Klimaschutz
•	 Ausschuss für Feuerschutz, Rettungswesen und 
	 allgemeine Ordnungsangelegenheiten
•	� Ausschuss für Gleichstellung, Integration, Antidiskriminierung  

und Diversität
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Was macht der Regionsausschuss?

Der Regionsausschuss redet über 
die Ergebnisse von den Ausschüssen.
Der Regionsausschuss gibt dann Empfehlungen
für die Regionsversammlung. 

Im Regionsausschuss sind mehrere Abgeordnete
von der Regionsversammlung.
Der Regionspräsident leitet den Regionsausschuss. 
Das heißt: Er ist der Vorsitzende.
Der Vorsitzende darf mit abstimmen.
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Zu bestimmten Themen trifft der Regionsausschuss 
selbst Entscheidungen.
Zum Beispiel: 
•	 Sehr dringende Entscheidungen. 
	 Die heißen: Eil-Entscheidungen.
•	 Wichtige Personal-Entscheidungen in der Verwaltung

Der Regionsausschuss hat viele Themen,
bei denen es um wichtige Infos und vertrauliche Daten geht.
Diese Infos und Daten sind nicht für alle.
Darum dürfen die Menschen aus der Region nicht 
bei den Treffen vom Regionsausschuss dabei sein.
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Was macht der Regionspräsident?

Der Regionspräsident heißt Steffen Krach.
Er ist seit dem 26. September 2021 
Regionspräsident.

Der Regionspräsident hat 2 besonders wichtige Aufgaben:
1.	 Er ist die wichtigste politische Person von 
	 der Region Hannover.
	 Das nennt man: Oberster Repräsentant.
2.	 Er ist der Chef von der Verwaltung.
	 In der Verwaltung arbeiten über 3.000 Mitarbeiter 
	 und Mitarbeiterinnen.

Der Regionspräsident ist ein Mitglied 
von der Regionsversammlung. 
Er darf mit abstimmen, 
wenn die Regionsversammlung etwas entscheidet.
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Der Regionspräsident muss die Entscheidungen 
von der Regionsversammlung umsetzen.
Zum Beispiel wenn es eine Änderung geben soll.
Dafür arbeitet der Regionspräsident 
mit der Verwaltung zusammen.
Die Verwaltung kümmert sich dann um die Änderung.

Der Regionspräsident hat viele Termine.
Zum Beispiel bei Treffen und Veranstaltungen:
•	 Er hält Reden und Vorträge.
•	 Er redet über Themen aus der Politik.
•	 Er vergibt Preise an Menschen aus der Region, 
	 die etwas Besonderes getan haben.
	 Das nennt man: Ehrungen für verdiente Einwohner und 
	 Einwohnerinnen.
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Wenn der Regionspräsident keine Zeit hat, 
dann geht eine Stellvertreterin zu seinem Termin.
Die 3 Stellvertreterinnen gehen im Jahr zu 
etwa 400 Terminen vom Regionspräsidenten. 
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Wie entscheidet die Region Hannover? 
Entscheidungen aus der Politik können etwas verändern.
Es gibt 6 wichtige Schritte für eine Entscheidung. 

1.	 Einen Antrag stellen:

Wenn die Regionsversammlung etwas entscheiden soll, 
dann muss jemand einen Antrag stellen. 
Das heißt: Man muss seine Idee aufschreiben. 
Verschiedene Menschen können einen Antrag stellen.
Zum Beispiel:
•	 der Regionspräsident.
•	 eine Abgeordnete von der Regionsversammlung.
•	 jeder Mensch aus der Region Hannover. 
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2.	 Über einen Antrag nachdenken: 

Alle Abgeordneten von der Regionsversammlung
bekommen den neuen Antrag.
Jeder denkt erstmal über den Antrag nach:
Finde ich den Antrag gut oder schlecht?

3.	 Über den Antrag beraten:

Es gibt verschiedene Ausschüsse.
Jeder Ausschuss ist für 
andere Themen zuständig.
Der passende Ausschuss 
berät über den Antrag.
Zum Beispiel: 
Der Ausschuss für Soziales berät
über Hilfen für Menschen.
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4.	 Alles für die Abstimmung vorbereiten:

Der Regionsausschuss prüft 
die Ergebnisse von dem Ausschuss. 
Der Regionsausschuss empfiehlt dann:
Soll die Regionsversammlung den Antrag annehmen 
oder ablehnen?
Bei besonderen Themen kann der Regionsausschuss 
auch selbst Anträge annehmen oder ablehnen.

5.	 Die Regionsversammlung stimmt ab:

Die Regionsversammlung hat die Empfehlung
vom Regionsausschuss bekommen.
Alle Abgeordneten reden darüber und stimmen dann ab. 
Wenn genug Abgeordnete für den Antrag stimmen, 
ist der Antrag angenommen.
Das heißt: 
Die Regionsversammlung macht einen Beschluss.
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6.	 Die Regionsverwaltung setzt den Beschluss um:

Die Verwaltung muss sich um den Beschluss kümmern.
Sie muss das tun, was im Antrag steht.
Das heißt: den Beschluss umsetzen.
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Kapitel 4: So können alle Menschen mitmachen

Die Region Hannover hat viele Aufgaben und entscheidet viel.
Alle Menschen können dabei mitmachen.
Hier stehen Beispiele, wie alle mitmachen können.

Einwohner-Fragestunde:

Die Abgeordneten treffen sich
bei der Regionsversammlung.
Bei den Treffen geht es um alle Aufgaben
in der Region Hannover.
Alle können dabei sein und zuschauen. 
Zu Beginn können alle Fragen stellen.
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Petitionen:

Vielleicht hat ein Mensch eine gute Idee
für die Region Hannover.
Dafür kann man einen Vorschlag 
an die Regionsversammlung schreiben.
So ein Vorschlag heißt: Petition.
Alle dürfen eine Petition machen.
Man kann die Petition alleine machen
oder mit anderen zusammen.



Kapitel 4: So können alle Menschen mitmachen

Seite 38 von 40

Wählen gehen oder sich wählen lassen:

Alle Menschen dürfen wählen. 
Das ist ein Recht.
Dieses Recht heißt: Aktives Wahlrecht.

Es gibt noch ein anderes Recht.
Man kann sich auch selbst wählen lassen.
Zum Beispiel als Abgeordnete für die Regionsversammlung.
Dieses Recht heißt: Passives Wahlrecht.
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In einer Partei mitarbeiten: 

Man kann auch in einer Partei mitarbeiten.
So kann man direkt in der Politik
über seine wichtigen Themen reden.
Die Parteien haben verschiedene Regeln,
wie alt man dafür sein muss.
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Eigene Notizen:
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Der Regions-Präsident

Team Gremien, Kommunalaufsicht und Wahlen
Hildesheimer Straße 20
30169 Hannover
E-Mail:	 PolitischeBildung@region-hannover.de 
Internet:	 www.hannover.de/politische-bildung 
Telefon:	 0511 616 22 989






